自分の個性と合わない分野でもや している。一度その大学に入ると、

なく、だいたい偏差値で決めたり

(生設計の中で選んでいるのでは

分学にしても。 若者たちは大学を

際的な存在になるはずです。

東京大学などいわば旧帝大と違っ 将来の夢を語ったのが発端です。 は可能性を探ろうと、 学長同士で

子位取得を可能にし、博士論文の 理合授業をしたり、編入学や複数 にくい複合領域や学際的な領域の

、同審査をするとか…。 いろいろ

に専門性と相互補完性を持った国

日本社会はすべてにおいて縦割 なんですよ。官僚機構にしても、

断的に切り開くことがいま必要な り続けることになる。その辺を横

医科歯科大学、東京外国語大学は

橋大学と東京工業大学、東京

とって重要なことは知的な国際質 までいいのかという思いにかられ 疑問ですね。二十一世紀の日本に 少なくとも国際的な知的領域では 争力を持っているんでしょうか。 歌だと思うんですが、 拠点となる 、き大学の現状をみると、このま

効果が出る。一つの大学ではやり

る国立大学で、協力し合えば共鳴

知の国際貢献

炎 200

特に国立大学は、もう護送船団方 式でやっていく時代じゃないです 中で動いています。日本の大学、 ばそのまま教授になれるなど、ぬ が入らず、一度助手に採用されれ でも世界は、もっと違った競争の るま湯の中で過ごしてきました。 これまでの国立大学は競争原理

少子化が進んでも、高等教育は

四月スタートの大学連合への参加 大学連合」を組む予定です。東 それぞれ専門性が高く伝統もあ

中等

領雄さん



広がる。一方で、工夫しないでい か、対応によって非常に可能性が の再教育とか留学生の受け入れと ますます重要になります。社会人 ると志願者も集まらなくなってし 学にとってはむしろチャンスで

まう。だから、国立大学を従来の にやる気のある大学、個性的な大 もたせる独立行政法人化は、本当 国の組織から切り離し、法人格を

す。国内だけでなく国際的にも、 AP)は、アジア太平洋地域全体 アジア太平洋大学交流機構(UM で単位互換を進めようとしていま 入学間の壁を低くしようとしてい 私が国際事務総長を務めている

すよ。

す。それが国際貢献だと思うんで は、そうした若者を育てたいんで

生じる。社会主義や開発独裁がそ 権力が介在し、非人間的な状況も 局、国が主導しますから、そこに の時代」でしたが、二十一世紀は より民間が主役。二十世紀は「公 時代といわれるように国境がだり 技術)革命にしても、国家という ても、経済にしても、IT 情報 たん低くなります。人の交流に 「民の時代」です。公の時代は結 二十一世紀は、グローバル化の

64歳。同市神田の自宅「望岳山荘」で。 会特別委員などの立場で大学改革に取り組む。松本市出身。 東京外国語大学長。国立大学協会副会長、文部省大学審議

思うんです。 借款など)とか、PKO(国連平 け入れていくことも大事な国際質 的なレベルの国際貢献が大事だと 和維持活動)とかだけでなく、知 るんです。全世界から留学生を受 に流れてしまう。なにもお金(円 アの優秀な学生がさらに米国など 献です。日本への留学は壁が高い。 これを変えていかなければ、アジ 考えていくと、おのずと国家とい れです。もう少し人間的な社会を すが、数年前に米国へ留学し、 が生まれる。そういう時代が二十 確実に低くなり、思わぬ人の交流 ん国家は必要ですが、従来の壁は つのは変容していきます。もちろ 国後は青年海外協力隊員としてパ

世紀なんです。

私のゼミの女子学生だったんで

ノマで福祉活動をしていました。

「民の時代」へ

ないんですよ。 地で身に付けたスペイン語を駆使 して、国際的に活躍している。 **今で学んだロシア語や英語、**

今度は国連の活動に参加するので 生時代から目立っていたわけじゃ く大きな世界で生きている。大学 なかった挑戦ですよね。ものする した。私たちの時代には考えられ ニューヨークに行く一と言って生 その教え子が先日帰ってきて、